



2ª REUNIÓN DEL PACES
MIÉRCOLES 16 DE SEPTIEMBRE DE 2020
SALÓN DE ACTOS LOS CIPRESES

Asisten 17 personas, 8 hombres y 9 mujeres. Por parte del Ayuntamiento, la concejala de Agricultura y Medio Ambiente, Janira Gutiérrez. En el equipo técnico, el Responsable del PACES, Julián Monedero, y Agustín González y desde Participación Ciudadana facilita la sesión Inma Ravelo.

Por parte de la ciudadanía, asisten 10 personas, 5 hombres y 6 mujeres, y desde el Cabildo participan dos técnicos, que se inscriben para integrarse en el desarrollo de todo el proceso, Pedro Apeles Díaz y M^a Antonia García.

Comienza la reunión con el agradecimiento nuevamente y la bienvenida a todos/as los vecinos/as que de forma desinteresada se han inscrito en este grupo de trabajo colaborativo, por parte de la concejala Janira. También lo hace extensivo a los técnicos que se han sumado y por supuesto al equipo responsable de la redacción del documento.

Una vez más reitera el compromiso político que el ayuntamiento ha adquirido con la adhesión al Pacto de las Alcaldías y resalta la importancia de la participación vecinal en todas las fases de su implementación.

Seguidamente, se pasa a una ronda rápida de presentaciones de los asistentes por haber bastantes nuevas incorporaciones este día, y se pone de manifiesto la ausencia de varias personas que por diferentes motivos no han podido asistir y han comunicado su deseo de seguir participando en próximas reuniones.

Inma Ravelo hace un repaso de los asuntos tratados en la sesión anterior y da paso a explicar la documentación que se les ha dejado en cada asiento individual, con la finalidad de que cada persona pueda tener a mano el dossier de propuestas que por ahora se han recopilado para la elaboración del PACES, así como una ficha para anotar nuevas aportaciones.

Seguidamente se pasa al trabajo grupal, para el análisis del listado de medidas, centrándonos en esta ocasión en las Medidas Transversales, y organizándose para ello, dos grupos de cuatro personas y uno de cinco, que debatieron en primer lugar, durante



unos treinta y cinco minutos, internamente, las acciones que recoge el borrador inicial del documento y fueron anotando las aclaraciones, mejoras o nuevas aportaciones que creyeron oportuno incluir para enriquecer y perfeccionar la propuesta inicial.

A continuación se pasa a la puesta en común y debate grupal de las anotaciones de cada uno de los grupos, comenzando por las referentes al apartado de Gobernanza y continuando con el de Comunicación y Participación Social.

En todo momento tanto el equipo técnico, como la concejala, se encargaron de resolver las dudas que surgieron en el desarrollo de todo este trabajo colaborativo.

A continuación se detalla en la siguiente tabla las propuestas para el bloque de Medidas Transversales, una recopilación de las que ya estaban recogidas y a la derecha, las nuevas aportaciones o aclaraciones que emanaron de esta sesión de trabajo.

ÁREA DE INTERVENCIÓN	ACCIÓN	NUEVAS PROPUESTAS RECOGIDAS POR EL GRUPO DE TRABAJO DEL PACES
MEDIDAS TRANSVERSALES		
GOBERNANZA	Definición de una estructura organizativa y competencial adecuada	
	Capacitar y cualificar al personal del ayuntamiento para crear una comisión Interdepartamental de buenas prácticas sostenibles entre las diferentes áreas y hacerlo extensivo a otros recursos públicos (colegios, Centro de Salud, colectivos y asociaciones...) Se propone que sea la propia Mesa de Coordinación Intersectorial de la Estrategia de la Salud la que adopte también esta función para no duplicar órganos	Preparar una programación o Plan Formativo estableciendo unas fechas concretas y contenido. Determinar perfiles de participantes en la comisión para posibilitar la inclusión de personas que puedan contribuir a enriquecer el proceso Contemplar acciones de difusión para divulgar la existencia de dicha comisión para que se puedan sumar miembros integrantes, y por otro lado, que sus acuerdos e informes sean conocidos por la población
	Llevar a cabo convenios de colaboración y desarrollo de proyectos con otras entidades especialistas (ITER, ITC, FGULL...)	Contar con otras instituciones y entidades para la elaboración del PACES, desde el inicio de sus fases hasta el seguimiento y evaluación de su ejecución, invitándoles a formar parte del proceso.

		Desarrollar acuerdos interinstitucionales para gestionar de forma más eficiente el PACES
		En las condiciones de los pliegos de contratación incluir apartados que hagan especificar una vez realizada la obra, qué mecanismo se ha implementado y con qué objetivo, así como los resultados esperados y los efectivamente logrados, de manera que las personas que deseen interesarse por dicha actuación obtengan la información expresada de forma sencilla y didáctica, proporcionándole a la vez Formación in Situ
		Poner en marcha un servicio de asesoramiento en materia de Energía y Cambio Climático Estableciendo sinergias y compartiendo recursos que puedan ofrecer otras entidades supramunicipales
		Propuesta enviada por Laly (Técnica Responsable de la EPSP) El PACES ha de tener en cuenta también los beneficios directos e indirectos para la salud que supondrán cada una de las medidas que se propongan, y no sólo centrar su beneficio en la reducción de emisiones de CO ₂ , sino que se contemple también la perspectiva de salud pública frente al cambio climático. Se podría incluir en la ficha correspondiente a cada acción, el objetivo y algún indicador que permita el seguimiento y evaluación respecto a la salud y bienestar
COMUNICACIÓN Y PARTICIPACIÓN	Plan de comunicación y participación del PACES hasta el horizonte 2030	Desarrollar acciones para la divulgación de las medidas que se van realizando y las acciones ejecutadas, que contemplen múltiples canales y formas de comunicación accesibles para toda la población. (No solo a través de las redes sociales sino también otros



		<p>canales que tradicionalmente se han venido utilizando y otros nuevos que se puedan habilitar)</p> <p>Que se haga especial hincapié en los datos de partida al inicio del desarrollo y ejecución del PACES para que la ciudadanía conozca la situación actual y pueda valorar mejor los esfuerzos para lograr los objetivos marcados, adaptando la comunicación al receptor, con un lenguaje llano y muy visual la campaña</p> <p>Implantar procesos no sólo presenciales sino virtuales, con el software adecuado, que incluya a la vez formación y capacitación para el uso por la ciudadanía y una buena campaña de comunicación</p>
	Campaña de sensibilización dirigida a trabajadores/as y a usuarios/as de los edificios e instalaciones municipales	
	Programas de educación ambiental dirigidos a los empleados públicos y a los usuarios de las instalaciones municipales, que fomenten el ahorro de energía	
	Dar difusión a la población de la normativa vigente y de las medidas de ahorro, bonificaciones e incentivos que existen para el ahorro de energía y la autoproducción	
	Hacer una campaña que incentive el empleo de técnicas de arquitectura bioclimática en la autoconstrucción de viviendas particulares	No sólo dirigirlas a la autoconstrucción sino en general a cualquier tipología edificatoria
	Implantar programa de Educación Ambiental dirigidos a los Hogares (tipo Hogares Verdes) dirigido a las familias, para el empleo de medias de ahorro de agua, de energía y la reducción en la generación de residuos, así como la reutilización y el fomento del reciclaje	Que ese programa educativo incluya la eficiencia energética, y las potencialidades para la implantación de energías renovables
	Creación de un portal web en materia de Cambio Climático, donde se muestre además de las acciones que se llevan a cabo a nivel municipal, recomendaciones	Tener en cuenta que ese portal, y en general todo el sitio web institucional debería tener un diseño y una gestión más asequible, accesible que permita



	<p>y buenas prácticas a nivel del hogar para la adaptación al Cambio Climático. Donde se informe de los recursos, se difundan las pequeñas acciones y se visibilicen, y que todo ello se enmarque en el PACES, midiendo su impacto a través de un sistema de indicadores.</p>	<p>localizar la información que se busca, en menor tiempo y con menos pasos intermedios</p> <p>Sería interesante reorganizar los contenidos de la web por temas, y no por áreas departamentales. Hay que poner el énfasis en el/la vecino/a que es el que accede para buscar la información y no en el departamento que desea mostrar sus acciones y actividades</p> <p>Realizar visitas al ITER y a otras instalaciones que muestren herramientas y técnicas asequibles y fácilmente implantables por la ciudadanía</p>
	<p>Programa específico dirigido a las empresas del municipio "Empresas más Sostenibles"</p>	
	<p>Establecer un programa de educación y concienciación para fomentar el transporte público o formas más sostenibles de transporte como la bicicleta o a pie en los colegios</p>	<p>Diseñar un Programa específico para trabajar el PACES en el ámbito escolar, que contemple todos los bloques de medidas, no sólo las acciones referidas al transporte.</p>
	<p>Llevar a cabo acciones de promoción del transporte colectivo o formas más sostenibles de transporte como la bicicleta o a pie, entre los empleados públicos y en las empresas del municipio</p>	<p>Crear línea de incentivos o ayudas a la adquisición o acceso a medios y formas de transporte más sostenibles (Bike sharing,...)</p>
	<p>Publicar los consumos energéticos municipales</p>	
	<p>Implantar un sistema de gestión de la Huella hídrica y la huella energética en los edificios Públicos</p>	
	<p>Que el cuidado de nuestro entorno se plantee como un eje transversal en la Programación General del Año en los centros educativos del municipio (tanto en primaria, como en secundaria) y se trabaje involucrando y en colaboración con las familias y el ayuntamiento</p>	



Además se recoge la siguiente propuesta, que no dio tiempo a comentar pero lo haremos en la siguiente sesión, y que por el momento la mantendremos para incluir cuando tratemos las medidas referentes al transporte:

Plantear un circuito de guagua que pase por los diferentes barrios, y que a primera hora y al regreso a mediodía, se dirija con mayor frecuencia a los centros educativos, los centros de salud, y los lugares donde se concentren centros de trabajo con un alto número de empleados/as

Antes de concluir, se fija por consenso, la nueva cita para el jueves 24 de septiembre de 2020 en el mismo lugar.